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wurden, sind eisfreie Hafen mit 

auBerordentlicher strategischer Be- 

deutung fur Operationen im Nord- 

pazifik. Der Baubeginn fur "Pro- 

jekt 1204" (1977) fiel in eine Zeit, 

da es urn die sino-sowjetischen Be- 

ziehungen nicht allzu gut bestellt 

war. -we-

Innenpolitik

♦(io)

5. Plenarsitzung des Politburos

Das Politburo des XIII. Zentralko- 

mitees der KPCh trat vom 3. bis 4. 

Marz 1988 zu seiner 5. Plenarsit

zung zusammen und beschloB, die 

2. Plenartagung des XIII. Zentral- 

komitees fiir den 15. Marz einzu- 

berufen.

Dariiber hinaus diskutierte und bil- 

ligte das Politburo die folgenden 

Vorlagen:

- den von ZK-Generalsekretar 

Zhao Ziyang in Vertretung des 

Politburos abgegebenen "Arbeits- 

bericht [des Politburos] fiir die 2. 

Plenartagung des XIII. ZK der 

KPCh";

- eine Liste von Kandidaten fiir 

staatliche Fiihrungspositionen, 

die der 1. Tagung des VII. Na- 

tionalen Volkskongresses (NVK) 

vorgelegt werden soil;

- eine Liste von Kandidaten fiir 

leitende Positionen im National- 

komitee der Politischen Konsul- 

tativkonferenz des Chinesischen 

Volkes (PKCV), die der 1. Ta

gung des VII. Nationalkomitees 

der PKCV vorgelegt werden soil.

Das Politbiiro beschloB auBerdem, 

die beiden Wahlkandidatenlisten 

mit den demokratischen Parteien, 

mit Persbnlichkeiten ohne Parteizu- 

gehdrigkeit und mit den betroffe- 

nen Massenorganisationen zu erbr- 

tern und an die 2. Plenartagung des 

XIII. ZK zur Beratung und Be- 

schluBfassung zu iiberweisen. An 

der Politbiirositzung nahmen 15 

von 17 Politbiiromitgliedern und 

ein Kandidat teil. (RMRB, 5.3.88)

Durch die neue Offenheit in der 

Berichterstattung iiber formelie Sit- 

zungen des Politbiiros wurde zum 

erstenmal offiziell bestatigt, daB 

die Fiihrer des Staates und der 

PKCV von der Fiihrung der Kom- 

munistischen Partei ausgewahlt 

werden. DaB die "Erbrterung" (xie- 

shang) der vom Politbiiro aufge- 

stellten Wahlkandidatenlisten durch 

Nichtkommunisten nach wie vor 

eine Farce ist, wird daran deutlich, 

daB die Listen gleichzeitig an das 

ZK-Plenum zur BeschluBfassung 

iiberwiesen wurden - Anderungen 

durch "Erbrterungen" mit Nicht

kommunisten im Rahmen der Ein- 

heitsfrontpolitik sind offensichtlich 

gar nicht erst vorgesehen. Aber 

auch vom ZK-Plenum und vom 

NVK sind keine Anderungen der 

vom Politbiiro beschlossenen Listen 

zu erwarten, da nach dem Prinzip 

des "demokratischen Zentralismus" 

eine von der Parteizentrale gefallte 

Entscheidung von den unteren 

Ebene zu befolgen ist. -sch-

*(H)

6. Plenarsitzung des Politburos

Das Politbiiro des XIII. Zentralko- 

mitees der KPCh trat am 9. Marz 

1988 zu seiner 6. Plenarsitzung zu

sammen, um den Regierungsbericht 

des amtierenden Ministerprhsiden- 

ten Li Peng fiir die 1. Tagung des 

VII. Nationalen Volkskongresses 

(NVK) zu beraten. Das Politbiiro 

stimmte dem Bericht "im Prinzip" 

zu und schlug vor, den Bericht 

nach einer weiteren Anhbrung von 

Meinungen hierzu in entsprechend 

abgebnderter Fassung der NVK- 

Tagung zur Beratung vorzulegen. 

An der Sitzung des Politbiiros 

nahmen 12 der 17 Mitglieder sowie 

der einzige Kandidat des Politbiiros 

(Ding Guan’gen) teil. (RMRB, 

10.3.88) -sch-

*(12)

2. Plenartagungen des XID. Zen- 

tralkomitees, der Zentralen Bera- 

terkommission und der Zentralen 

Disziplinkontrollkommission

Das XIII. Zentralkomitee der KPCh 

trat vom 15. bis 19. Marz 1988 zu 

seiner 2. Plenartagung zusammen. 

An der Tagung nahmen 171 von 

175 ZK-Mitgliedern und 107 von 

110 ZK-Kandidaten teil. AuBer

dem nahmen 183 von 200 Mitglie- 

dern der Zentralen Beraterkommis- 

sion, 68 der 69 Mitglieder der 

Zentralen Disziplinkontrollkommis

sion und 36 weitere Fiihrungskader 

als Beobachter an der ZK-Plenar- 

tagung teil. (RMRB, 16./20.3.88)

Auf der Tagung trug Zhao Ziyang 

im Namen des Politbiiros einen 

Arbeitsbericht vor (Text in: 

RMRB, 21.3.88), in dem er sich 

mit folgenden sechs Themen be- 

schaftigte:

1) Die personellen Entscheidungen 

der bevorstehenden Tagungen 

des Nationalen Volkskongresses 

und des Nationalkomitees der 

PKCV und die Strukturreform 

des Staatsrats. Beziiglich der 

Strukturreform erklarte Zhao, 

daB ihr Schwerpunkt nicht auf 

der Abschaffung und Verrin- 

gerung der Staatsorgane liege, 

sondern auf der Veranderung 

der Funktionen der Organe. Da 

dies nicht den urspriinglichen 

Intentionen der marktorientier- 

ten Reformkrafte entspricht, 

gestand Zhao der anstehenden 

Reform auch nur "Ubergangs- 

charakter" zu.

2) Die wirtschaftliche Lage. Hier- 

unter sprach Zhao u.a. die 

Preissteigerungen fiir Lebens- 

mittel an. Dieses Problem kbnne 

nur durch eine Steigerung der 

landwirtschaftlichen Produktion 

erreicht werden. Unter der For- 

derung nach verstarkter An- 

wendung des Wertgesetzes und 

nach weiterer Entwicklung der 

Warenwirtschaft im landwirt

schaftlichen Bereich forderte 

Zhao zwischen den Zeilen wei

tere Preisfreigaben, damit die 

Bauern die richtigen Signale fiir 

die Ausrichtung ihrer Produk

tion erhalten.

3) Die Beschleunigung der wirt- 

schaftlichen Entwicklung der 

Kiistenregionen. Zhao Ziyang 

zufolge ist diese Wirtschafts- 

entwicklungs-"Strategie" "erst 

kiirzlich" (zuijin) vom Politburo 

vorgeschlagen worden. Diesem 

Konzept liegt die alte Entwick- 

lungsphilosophie von Deng 

Xiaoping zugrunde, daB die 

entwickelten, reichen Einheiten 

und Regionen bevorzugt gefor- 

dert werden sollen, um eine 

schnellere gesamtwirtschaftliche 

Entwicklung zu erreichen. Nach 

Ansicht der marktorientierten 

Reformkrafte wird sich diese 

Strategic auch positiv fiir die 

armen Einheiten und Regionen 

auswirken.

4) Die Ausarbeitung und Durch- 

fiihrung des Gesetzes iiber die 

staatlichen Betriebe. Zhao be- 

zeichnete die Trennung zwi

schen Partei und Betriebsver- 

waltung als "Kernfrage" bei der 

Ausfiihrung des Gesetzes. Der 

gesetzliche Vertreter des Be- 

triebs sei, so Zhao, der Be- 

triebsdirektor (und nicht der 

Parteisekretar).
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5) Der Parteiaufbau. Unter diesem 

Punkt ging Zhao in zumeist in- 

direkter Form hauptsachlich auf 

die unter den Partei- und 

Staatskadern weitverbreitete 

Korruption und die Mdglich- 

keiten ihrer Bekampfung ein. 

Zhao erkiarte, daB eine Beseiti- 

gung der Ursachen fiir "unge- 

sunde Tendenzen" nur durch ei

ne weitere Entwicklung der so- 

zialistischen Warenwirtschaft 

mittels Wirtschaftsreformen und 

durch den Aufbau einer soziali- 

stischen Demokratie mittels po- 

litischer Reformen mbglich sei. 

Notwendig sei u.a. eine ver- 

starkte Aufsicht und Uberwa- 

chung der FunktionSre.

6) Gesellschaftliche Konsultationen 

und Dialog. Dieses politische 

Konzept, das Zhao bereits auf 

dem XIII. Parteitag vorgestellt 

hatte, sieht einen verstSrkten 

Dialog zwischen der politischen 

Fiihrung und den verschiedenen 

gesellschaftlichen Gruppen zu 

verschiedenen gesellschaftlichen 

Themen vor. Am intensivsten 

und unmittelbarsten soli dieser 

Dialog auf der untersten Ebene, 

d.h. in den Basiseinheiten, ge- 

fiihrt werden. Verbessert wer- 

den soli auch die Informations- 

politik des Staatsrats und des 

Nationalen Volkskongresses 

durch einen Ausbau des Presse- 

sprechersystems und durch re- 

gelmSBige Pressekonferenzen.

Nach der Beratung und Verab- 

schiedung des von ZK-Generalse- 

kretSr Zhao Ziyang vorgetragenen 

"Arbeitsberichts" des Politburos 

stellte die Erdrterung der vom Po

litburo vorgeschlagenen Kandida- 

tenlisten fiir die Fiihrungspositio- 

nen im Nationalen VolkskongreB 

(NVK), im Staatsrat und im Natio- 

nalkomitee der Politischen Konsul- 

tativkonferenz des Chinesischen 

Volkes (PKCV) den zweiten Tages- 

ordnungspunkt der 2. Plenartagung 

des XIII. ZK dar. Die beiden Li

sten wurden offensichtlich ohne 

Veranderungen verabschiedet und 

an die 1. Tagung des VII. NVK 

bzw. an die 1. Tagung des VII. Na- 

tionalkomitees der PKCV als 

"Empfehlung" (tuijian) iiberwiesen. 

(RMRB, 16./ 20.3.88)

Unmittelbar im AnschluB an die 2. 

Plenartagung des XIII. Zentralko- 

mitees traten auch die Zentrale Be- 

raterkommission und die Zentrale 

Disziplinkontrollkommission zu ih- 

ren 2. Plenartagungen zusammen.

Die Zentrale Beraterkommission 

brachte auf ihrer 2. Plenartagung 

am 19. Marz in einem diirren 

Kommunique ihre "Zustimmung" 

(zantong) zum Bericht von Zhao 

Ziyang und zu den beiden erwahn- 

ten Kandidatenlisten zum Ausdruck 

(RMRB, 20.3.88). AuBerdem hielt 

der stellvertretende Vorsitzende der 

Beraterkommission, Bo Yibo, eine 

langere Rede (Text in: RMRB, 

22.3.88), in der er die Strategic fiir 

die beschleunigte wirtschaftliche 

Entwicklung der Kiistenregionen 

zwar allgemein begriiBte, gleich- 

zeitig aber auch Vorsicht, sorgfaiti- 

ge Planung und ein klares Konzept 

anmahnte und vor iibereilten 

Schritten warnte. Auch in seinen 

Ausfiihrungen beziiglich der Ver- 

besserung des Arbeitsstils der Par

tei und der Konsultationen und des 

Dialogs gab es teilweise erhebliche 

inhaltliche Abweichungen zum Be

richt von Zhao Ziyang, die auf 

nach wie vor bestehende betracht- 

liche Meinungsverschiedenheiten 

zwischen den von Zhao reprasen- 

tierten marktorientierten Reform- 

kraften und den von Bo Yibo ver- 

tretenen orthodoxen Kraften hin- 

deuten.

Die Zentrale Disziplinkontroll

kommission beschaftigte sich auf 

ihrer 2. Plenartagung vom 20. bis 

22. Marz 1988 ebenfalls mit dem 

Bericht von Zhao Ziyang und mit 

den beiden Kandidatenlisten und 

brachte - im Gegensatz zur Zen- 

tralen Beraterkommission - "ein- 

stimmig" ihre Zustimmung zu die

sen Dokumenten zum Ausdruck 

(RMRB, 23.3.88). In ihrem Kom

munique wiederholten die Ta- 

gungsteilnehmer - ebenfalls im Ge

gensatz zu den mehrheitlich offen- 

bar orthodoxen Beratern - die For- 

derung der Zentralkomitee-Mehr- 

heit nach "weiterer Befreiung des 

Denkens" und nach der "Beschleu- 

nigung und Vertiefung der Re

form" (ebenda; vgl. das Kommuni

que der 2. ZK-Plenartagung in: 

RMRB, 20.3.88). Darilber hinaus 

diskutierten und verabschiedeten 

die hochsten Disziplinkontrolleure 

der Partei einen Bericht ihres Vor- 

sitzenden Qiao Shi und diskutier

ten einen "Plan zur Strukturreform 

der Disziplinkontrollorgane der 

Partei", ohne hierzu einen BeschluB 

zu fassen. In seiner Rede forderte 

Qiao Shi die rund 200.000 Diszi- 

plinkontrollkader der KPCh auf, 

die Reformkrafte zu unterstiitzen. 

Grundlegendes Kriterium zur Be- 

urteilung einer Sache miisse sein, 

ob diese der Entwicklung der Pro- 

duktivkrafte diene Oder nicht. 

-sch-

*(13)

Parteizentrale schligt Verfassungs- 

anderung vor

Das ZK-Organ Volkszeitung verbf- 

fentlichte in ihrer Ausgabe vom 

6. Marz 1988 einen "Vorschlag des 

Zentralkomitees" an den Standigen 

AusschuB des Nationalen Volks

kongresses, der 1. Tagung des VII. 

NVK einen Antrag auf folgende 

Verfassungsanderungen zu unter- 

breiten:

- Artikel 11 der Verfassung soil 

um den folgenden Passus erwei- 

tert werden:

"Der Staat erlaubt die Existenz 

und Entwicklung der Privatwirt- 

schaft im Rahmen der gesetzli- 

chen Bestimmungen. Die Privat- 

wirtschaft stellt eine Erganzung 

der sozialistischen Gemeinwirt- 

schaft dar. Der Staat schiitzt die 

legalen Rechte und Interessen 

der Privatwirtschaft und leitet, 

uberwacht und verwaltet die Pri

vatwirtschaft."

- Absatz 4 von Artikel 10 der 

Verfassung soil wie folgt gean- 

dert werden:

"Keine Organisation und keine 

Einzelperson darf Grund und 

Boden in Besitz nehmen, kaufen 

oder verkaufen oder auf andere 

Weise gesetzwidrig anderen 

uberlassen. Das Bodennutzungs- 

recht kann entsprechend den ge- 

setzlichen Bestimmungen abge- 

treten werden." (RMRB, 6.3.88)

Tatsachlich handelt es sich bei die

sem Vorschlag des "Zentralkomi

tees" um eine Anweisung des Stan

digen Ausschusses des Politburos, 

denn zuvor hatten weder eine ZK- 

Plenartagung noch eine Sitzung 

des Politburos stattgefunden. Dieser 

"Vorschlag" wurde erwartungsge- 

maB unverandert vom Standigen 

NVK-AusschuB ubernommen und 

an die bevorstehende NVK-Plenar- 

tagung weitergeleitet (RMRB, 

13.3.88) -sch-

*(14)

Eisenbahnminister zuruckgetreten

Die Standige Konferenz des Staats

rats beschaftigte sich am 5. Marz 

mit den zwei schweren Verkehrs- 

ungliicken vom 18. und 24. Januar 

dieses Jahres und beschloB u.a., das 

Riicktrittsgesuch von Eisenbahn

minister Ding Guan’gen anzuneh- 

men und dem Direktor des Amtes 

fiir Zivilluftfahrt, Hu Yizhou, ei

nen schweren Disziplinarverweis zu 

erteilen. Der Leiter der Untersu-
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chungskommission fur diese beiden 

Verkehrsungliicke, Staatsratskom- 

missar Zhang Jingfu, erklarte, daB 

der Motorenbrand, der zu dem 

Flugzeugabsturz fiihrte, auf man- 

gein.de Wartung und falschen Ge- 

brauch zuriickzufiihren sei. Uber 

die Ursachen des Eisenbahn- 

ungliicks vom 24. Januar seien sich 

die Experten noch nicht einig. 

(RMRB, 7.3.88)

Mit seinem Riicktritt vom Amt des 

Eisenbahnministers scheint der po- 

litische Hohenflug von Ding 

Guan’gen zunSchst einmal gestoppt. 

Der 58jahrige Ding war im Juni 

1985 Eisenbahnminister geworden 

und im September 1985 auf der 

Nationalen Delegiertenkonferenz 

der KPCh zum erstenmal in das 

ZK gewahlt worden. Im AnschluB 

an den XIII. Nationalen Parteitag 

war Ding Anfang November iiber- 

raschend zum Kandidaten des Po

litburos aufgestiegen. -sch- 

*(15)

25. Sitzung des St&ndigen Aus- 

schusses des VI. NVK

Der Standige AusschuB des VI. Na

tionalen Volkskongresses (NVK) 

kam vom 5. bis 12. Marz 1988 zu 

seiner 25. und gleichzeitig letzten 

Sitzung zusammen und beschaftige 

sich vor allem mit der Vorberei- 

tung der 1. Tagung des VII. NVK 

(RMRB, 6.-13.3.88).

Der Standige NVK-AusschuB be- 

schloB, den Vorschlag der KPCh- 

Zentrale auf AbSnderung der Ver- 

fassung zu ubernehmen und unver- 

andert an die 1. Tagung der VII. 

NVK weiterzuleiten (RMRB,

13.3.88).  Die Abandoning der Ver- 

fassung war aufgrund der verschie- 

denen wirtschaftlichen Reprivati- 

sierungsmaBnahmen der letzten 

Jahre notwendig geworden.

Nach insgesamt fiinfmaliger Bera- 

tung im Standigen AusschuB wurde 

der mehrfach abgeanderte Entwurf 

des Gesetzes uber die staatlichen 

Industrieunternehmen an die be- 

vorstehende NVK-Plenartagung zur 

endgiiltigen Beratung uberwiesen.

Ebenfalls an das NVK-Plenum 

uberwiesen wurden der Gesetzent- 

wurf iiber die chinesisch-ausiandi- 

schen Gemeinschaftsunternehmen, 

der Antrag auf Errichtung der 

Wirtschaftssonderzone Hainan, der 

Arbeitsbericht des Standigen NVK- 

Ausschusses, der Entwurf einer 

Tagesordnung der 1. Tagung des 

VII. NVK usw.

Dariiber hinaus bestatigte der Stan

dige NVK-AusschuB die Entlas- 

sung von Ding Guan’gen vom Amt 

des Eisenbahnministers, ernannte 

den 57jahrigen Ding Weizhi zum 

stellvertretenden Prasidenten der 

Akademie fur Sozialwissenschaften 

und faBte eine Reihe von weiteren 

Personalbeschliissen. -sch- 

*(16)

Weiteres schweres Eisenbahn- 

ungluck

Ein weiteres schweres Zugungluck 

ereignete sich am 24. Marz 1988, 

als in der Nahe von Shanghai zwei 

Personenziige zusammenstieBen. 

Dabei wurden 27 japanische Ju- 

gendliche und ein chinesischer 

Reisender getdtet. Weitere 37 japa

nische Schuler und 62 Chinesen er- 

litten Verletzungen. Ursache des 

vierten schweren Zugunglucks seit 

Beginn des Jahres war das Versa- 

gen der Bremsen eines der beiden 

Ziige. Auch wegen der dadurch 

verursachten diplomatischen Ver- 

wicklungen mit Japan schaltete sich 

Ministerprasident Li Peng direkt in 

die Regelung dieses Unfalls ein 

und entsandte den Generalsekretar 

des Staatsrats, Chen Junsheng, und 

andere hohe Beamte an die Unfall- 

stelle. Der stellvertretende AuBen- 

minister Zhu Qizhen traf in dieser 

Angelegenheit am 25. Marz in 

Shanghai mit seinem japanischen 

Amtskollegen Hamada Takujiro zu

sammen. (XNA, 26.3.88; XNA,

28.3.88) -sch-

*(17)

Widerspruchliche Angaben zur 

Hepatitis-A-Epidemie

Uber das AusmaB der Hepatitis- 

A-Epidemie in Shanghai liegen 

nach wie vor sehr unterschiedliche 

Angaben vor:

- Offiziellen chinesischen Quellen 

zufolge sind immerhin 290.000 

Personen an Hepatitis A erkrankt 

(Shanghais kiinf tiger Biirgermei- 

ster Zhu Rongji, nach XNA,

31.3.88).  Dies sind wesentlich 

mehr als urspriinglich von chine

sischer Seite angedeutet (siehe 

C.a., Februar 1988, U 14). Aller- 

dings sollen nach diesen neuen 

auf Zahlen des Gesundheits- 

ministeriums basierenden Anga

ben lediglich elf Menschen an 

dieser Krankheit gestorben sein 

(XNA, 21.3.88).

- Von der Zeitschrift Asiaweek 

zitierte "unabhangige Quellen" 

bezifferten hingegen die Zahl 

der an Hepatitis erkrankten 

Shanghaier auf mittlerweile rund 

10% der 12 Mio. Stadtbewohner. 

Schatzungen iiber die Zahl der 

Toten durch medizinisches Per

sonal in Shanghai reichen von 

1.000 bis iiber 10.000 (AW, 

15.4.88, S. 23; siehe auch AFP, 

in: FAZ, 19.3.88).

Am 21. Marz erklarte ein Beamter 

des Gesundheitministeriums in Bei

jing, daB die Hepatitis-Epidemie in 

Shanghai mittlerweile "vollstandig 

unter Kontrolle" sei. Die Zahl der 

Faile sei um 95% zuriickgegangen. 

Insgesamt seien 292.301 Personen 

an Hepatitis erkrankt. Der Grund 

fiir den Ausbruch der Epidemic sei 

eindeutig in dem Verzehr von un- 

sachgemaB zubereiteten Muscheln 

zu suchen. (XNA, 21.3.88)

Die Erkiarung des Sprechers des 

Gesundheitsministeriums wurde 

drei Tage nach dem Bekanntwer- 

den von Berichten westlicher Me- 

diziner abgegeben, die aus Shang

hai nach Beijing zuriickgekehrt 

waren und von Schatzungen ihrer 

chinesischen Kollegen in Shanghai 

berichtet hatten, denen zufolge 

zwischen 800.000 und 1,2 Mio. 

Menschen in Shanghai an Hepati

tis A erkrankt sein sollen (AFP, in: 

FAZ, 19.3.88).

Ein Vertreter der Weltgesundheits- 

organisation WHO beklagte die 

schlechte chinesische Informations- 

politik, die die Kontrolle epidemi- 

scher Krankheiten beeintrachtige 

(AW, 15.4.88, S.23). Dieser Vor- 

wurf scheint nicht nur fiir den Fall 

Shanghai zu gelten. Erst jetzt wur

de von offizieller chinesischer Seite 

bekanntgegeben, daB in Xinjiang 

seit September 1986 eine Epidemic 

eines besonderen Hepatitis-Typs 

grassiert, der weder dem Typ A 

noch dem Typ B zugeordnet wer- 

den kann (XNA, 29.3.88). Insge

samt sollen seitdem 122.000 Men

schen an diesem Hepatitis-Typ er

krankt sein, und die Zahl der To

ten soil sich bisher auf rund 650 

belaufen (Radio Xinjiang, 25.3.88, 

nach SWB, 31.3.88). -sch-

*(18)

Emeut Unruhen in Tibet

Tibet kommt nicht zur Ruhe: Nach 

den Demonstrationen gegen die 

chinesische Fremdherrschaft und 

fiir die Unabhangigkeit Tibets En- 

de September und Anfang Oktober 

(siehe C.a., Oktober 1987, U 7) 

kam es am 5. Marz 1988 zu ahnli- 

chen Ausschreitungen, in deren 

Verlauf - offiziellen chinesischen

gein.de
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Angaben zufolge - ein chinesischer 

Polizist getdtet, 29 weitere schwer 

verletzt und 309 leicht verletzt 

warden (XNA, 9.3.88 u.a.). Die 

Zahlenangaben fiber getdtete Tibe- 

ter schwanken zwischen 7 und 16 

(Reuter in: FAZ, 10.3.88; FEER,

17.3.88).  Angeffihrt von etwa 300 

jungen Lamas sollen sich mehrere 

Tausend Tibeter an den Unruhen 

beteiligt haben. Rund 100 Mdnche 

sollen verhaftet worden sein. Chi- 

nesische Politiker verurteilten die 

neuerlichen Unruhen und der am- 

tierende MinisterprSsident Li Peng 

forderte eine strenge Bestrafung 

der Urheber der Unruhen. -sch-

Kultur

*(19)

Konferenz fiber chinesische 

Medizin

Kfirzlich hat das Staatliche Amt fiir 

chinesische Medizin zum erstenmal 

eine nationale Konferenz uber chi

nesische Medizin veranstaltet, zu 

der die Leiter der nachgeordneten 

Amter fiir chinesische Medizin ein- 

geladen waren. Auf der Konferenz 

wurde der derzeitige Zustand der 

traditionellen Medizin beklagt und 

ein Entwicklungsplan aufgestellt. 

Wenn sich die chinesische Medizin 

im gegenwSrtigen Tempo weiter- 

entwickele, so der Direktor des 

Staatlichen Amtes fiir chinesische 

Medizin, Hu Ximing (der zugleich 

stellvertretender Gesundheitsmini- 

ster ist), dann wiirde es bis zum 

Jahre 2000 pro Tausend Einwohner 

nur 0,26 Arzte fiir chinesische Me

dizin geben; das liege weit unter 

dem Niveau von 1949, als auf tau

send Einwohner ein Arzt fiir chi

nesische Medizin kam. Der Staat 

habe der Bedeutung der traditio

nellen Medizin durch die Errich- 

tung des Staatlichen Amtes fiir 

chinesische Medizin Rechnung ge- 

tragen (das Amt wurde 1986 ein- 

gerichtet), doch gehe die Arbeit 

auf Provinzebene, wo entsprechen- 

de Amter eingerichtet werden sol

len, nicht gut voran. Vor allem sei- 

en die finanziellen Zuwendungen 

viel zu gering: An den Gesamtaus- 

gaben fiir das Gesundheitswesen 

habe der Anteil fiir die chinesische 

Medizin im Jahre 1987 nur 8% und 

der fiir sie zur Verfiigung stehen- 

den Krankenhausbetten nur 6,7% 

betragen. AuBerdem bestehe ein 

groBer Mangel an Arzten der chi- 

nesischen Medizin, insbesondere 

solchen von hohem Niveau, und 

das Niveau der Wissenschaft auf 

diesem Gebiet lasse ebenfalls zu 

wiinschen fibrig. Im Gegensatz 

dazu, so betonte Hu, erkenne alle 

Welt den Wert der chinesischen 

Medizin und Pharmazie an, die 

iiberall auf dem Vormarsch seien. 

Deshalb miisse China die traditio- 

nelle Medizin nicht nur bewahren, 

sondern auch ihre Weiterentwick- 

lung intensiv betreiben. (RMRB,

13.3.88)

Damit China seine fiihrende Posi

tion auf dem Gebiet der chinesi

schen Medizin nicht verliert, wurde 

auf der Konferenz ein Entwick

lungsplan fiir die Periode 1988- 

2000 aufgestellt. Der Plan sieht u.a. 

vor, im ganzen Land ein Netz von 

Zentren der traditionellen chinesi

schen Heilkunde zu errichten und 

die Zahl der Krankenhausbetten 

bis zum Jahr 2000 um 380.000 auf 

insgesamt 520.000 Betten zu erwei- 

tern. In diesem Zeitraum sollen 

250.000 Arzte fiir chinesische Me

dizin ausgebildet werden, so daB 

bis zum Jahr 2000 jede Stadt drei 

bis vier Mediziner und jedes Dorf 

mindestens einen Arzt hat. Zusfitz- 

lich sollen je 5.000 Experten fiir 

chinesische Medizin und Experten 

fiir kombinierte westliche und chi

nesische Medizin ausgebildet wer

den. Auf dem Gebiet der For- 

schung sollen unabhSngige For- 

schungsinstitute sowie an Hoch- 

schulen und Krankenhauser ange- 

gliederte Institute gegriindet wer

den. Ferner sollen Zentren fiir in- 

ternationalen Wissenschaftsaus- 

tausch und fiir die Ausbildung von 

ausUndischen Medizinern entste- 

hen. Insgesamt sollen 3.000 auslfin- 

dische Arzte in chinesischer Medi

zin, Akupunktur, Massage und 

Qigong (Atemgymnastik) ausgebil

det werden. (XNA, 16.3.88)

In zweierlei Hinsicht bedarf es 

verstSrkter Bemiihungen um die 

Entwicklung der traditionellen chi

nesischen Heilkunde: im Hinblick 

auf eine flfichendeckende Versor- 

gung der Bevdlkerung und auf die 

Erhdhung des wissenschaftlichen 

Niveaus. Will China auf diesem 

Gebiet fiihrend in der Welt sein, 

dann ist die Erforschung der chi

nesischen Heilkunde mit modernen 

wissenschaftlichen Methoden gebo- 

ten. Es scheint aber, daB gerade 

in der medizinischen Wissenschaft 

Chinas die Skepsis gegeniiber den 

Mbglichkeiten der traditionellen 

Medizin in letzter Zeit zugenom- 

men hat. Ein wesentlicher Anreiz 

fiir ihre Entwicklung diirfte jedoch 

das Interesse des Auslands sein. 

Schon jetzt sind chinesische Arz- 

neimittel zu einem Exportschlager 

geworden. -st-

*(20)

Hochschulzugang

Auf einer nationalen Konferenz 

fiber die in diesem Jahr neu zu 

immatrikulierenden Hochschulstu- 

denten wurde bekanntgegeben, daB

1988 640.000 neue Studenten in die 

regularen Universitaten und Hoch- 

schulen aufgenommen werden, 4% 

mehr als 1987. Hinzu kommen 

60.000 Zulassungen fiir die Fern- 

seh- und Fernhochschulen, so daB 

sich die Gesamtzahl der neu zuge- 

lassenen Studenten auf 700.000 be- 

Ifiuft (GMRB, 10.3.88). Die Staat

liche Erziehungskommission legte 

einen Zulassungsplan bis 1990 vor. 

Danach sollen die Zulassungen je

des Jahr leicht steigen: 1989 mit 

650.000 Zulassungen um 2%, 1990 

mit 680.000 Zulassungen um 5% 

gegeniiber dem jeweiligen Vorjahr. 

Die Zahl der Zulassungen zu den 

Fernseh- und Fernhochschulen soil

1989 und 1990 je 70.000 betragen. 

An Postgraduierten werden 1988-

1990 pro Jahr 45.000 neu zugelas- 

sen.

Entsprechend dem Ansteigen der 

Zulassungsziffer verbessern sich die 

Chancen, einen Studienplatz zu er- 

halten. 1987 sollen 25,5% aller Ab- 

iturienten allgemeinbildender Mit- 

telschulen zum Hochschulstudium 

zugelassen worden sein. In diesem 

Jahr soil es 2,48 Millionen Abitu- 

rienten geben; von ihnen werden 

27,2% studieren. 1989 und 1990 

wird dieser Anteil auf 28,2 bzw. 

28,8% steigen (XNA, 10.3.88).

Wie der stellvertretende Leiter der 

Staatlichen Erziehungskommission 

Liu Zhongde auf der Konferenz 

ferner ausfiihrte, wird die Planung 

des Hochschulzugangs kiinftig nach 

zwei unterschiedlichen Methoden 

vor sich gehen: Zum einen wird die 

Zentrale in Zusammenarbeit mit 

den Ortlichen Erziehungsbehdrden 

einen verbindlichen Plan (zhiling- 

xing jihua) aufstellen, um die spe- 

ziellen Bedfirfnisse des Staates zu 

befriedigen. Zum anderen wird es 

einen Plan mit Anpassungscharak- 

ter (tiaojiexing jihua) geben, der 

von den Hochschulen auf der 

Grundlage ihrer Ausbildungskapa- 

zitat aufgestellt wird und den Be

darf der verschiedenen gesell- 

schaftlichen Bereiche decken soil. 

Insgesamt soil die staatliche Pla

nung zugunsten der angepaBten 

Planung zuriickgehen (GMRB,

10.3.88).

Auch das System der Zulassungs- 

prfifungen zu den regularen Hoch

schulen, das bisher zentral (d.h. auf 

Provinzebene) organisiert war, soli




